
「107年度花蓮縣綜合發展行動計畫總顧問暨滾動檢

討及推動執行計畫」南區地方座談會會議紀錄 

壹、 會議時間：108年 3月 9日（星期六）下午 14時 00分 

貳、 會議地點：花蓮縣玉里鎮中正堂 

參、 主持人：行政暨研考處林處長金虎           紀錄：詹佳宜 

肆、 列席人員：詳如簽到表。 

伍、 主持人致詞：（略）。 

陸、 報告事項：「107年度花蓮縣綜合發展行動計畫總顧問暨滾動檢 

         討及推動執行計畫」簡報（參中經院簡報資料）。 

柒、 綜合討論： 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎： 

一、 如何增加在地就業機會，使現在的年輕人都能居留在我們的國

家；如何使我們的孩子得到好的教育；如何讓我們年長的老人

獲得好的醫療照護；如何讓住在偏鄉地區的民眾交通更便利；

如何建構一個美好的環境及城市，吸引國外觀光客喜歡到花蓮

縣遊玩，讓觀光客親身體驗花蓮縣在地交通與資訊的便利性，

都牽涉到地方創生與智慧城市、智慧交通的部分。 

二、 花蓮縣南區的鄉鎮道路之建設需要改善。 

三、 歡迎鄉鎮公所提報能夠創生在地鄉鎮的計畫至花蓮縣縣政府相

關局處，經過相關單位審核並提出建議後，再請鄉鎮公所針對

建議修改計畫，完成的計畫會納進第三期花蓮縣綜合發展實施

方案。 

 

花蓮縣瑞穗鄉民代表陳主席廖安： 

一、 由於瑞穗鄉的醫療資源相當缺乏，因此建請在瑞穗鄉多設置幾

處醫療診所。 



二、 希望透過花東基金的經費挹注，增加瑞穗鄉的公有設施。 

三、 建請進行瑞達路拓寬工程。 

四、 關於建請拓寬瑞達路一案，由於因為鄉鎮公所沒有經費可以進

行這項工程，因此希望花東基金能挹注經費。 

五、 希望花蓮縣政府能協助瑞穗火車站的站級提升，如此，鐵路局

也會配合增加一些普悠瑪號的車次停靠瑞穗火車站。 

 

花蓮縣玉里鎮民代表姜副主席文博： 

建請興建一條花蓮縣南北向的快速道路，讓花蓮縣南區的民眾北上前

往花蓮市的時間縮短。 

 

花蓮縣玉溪農會蔡總幹事宗翰： 

一、 有關第三期的四十幾個提案中，與南區相關的計畫不多，是很

可惜的一件事。 

二、 希望會後能與中華經濟研究院的李教授做個交流，指導我們如

何提出相關計畫以申請花東基金。 

三、 希望透過花東基金的經費補助，進行玉溪農會舊廳舍的翻新、

改善工程，以及興建發展玉溪農會在台九線旁設立的販賣中心。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎：會後再請李教授與玉溪農會這

邊做個交流，提供相關協助。 

 

花蓮縣富里鄉農會張總幹事素華： 

一、 在簡報資料中有提及環保局所提出的三期計畫中有一項「花蓮

縣垃圾轉運焚化處理計畫」，希望計畫中能補充說明將座落於富

里鄉羅山的垃圾掩埋場中的垃圾轉運完成後，如何重新活化這

一塊土地的部分。 



二、 建請在地方創生的這項計畫中，加入「垃圾轉運完成後，重新

活化土地」之重點工作項目。 

三、 花蓮縣富里鄉的有機村以及富里鄉農會所舉辦之「休閒農業旅

遊活動」，讓世界各地許多觀光客慕名而來，但是在簡報中第三

期的提案裡，農業處所提的計畫只有一項「花蓮縣推廣國產油

茶實施計畫」，因此建請農業處將「農村休閒深度旅遊」的部分

納進第三期提案的規劃中。 

四、 若要讓年輕人願意返鄉，第一個是要讓年輕人有錢可賺，如果

沒有收入來源，則無法讓年輕人久住地方深耕。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎： 

會後請李教授這邊與相關局處、單位討論一下這部分的提案。 

 

花蓮縣玉里鎮鎮長蔡鎮長秋龍： 

一、台灣有三處是北回歸線行經的點，其實春日里的派出所也是北回

歸線經過的一個點，因此想透過花東基金提案申請經費，為玉里

鎮春日里也打造一處北回歸線所行經之觀光景點。 

二、希望將玉里鎮赤科山上的竹林湖打造成像光復鄉的吉利潭，以增

加赤科山的觀光人潮。 

三、希望在玉里鎮各個里鄰種植不同種類的花卉，讓來到這裡的遊客

就像進入一個大花園一般。 

四、由於現在流行文創，而玉溪農會舊廳舍的腹地大，也有其特色，

因此希望能與玉溪農會蔡總幹事一起合作研擬相關計畫，向花東

基金申請經費，進行舊廳舍的改建工程。 

五、 玉里鎮三民社區發展協會羅理事長有提出一項建議，希望在大

灣福德宮旁開發一個隧道觀光景點，因此玉里鎮公所會協助爭

取花東基金的經費。 



六、 有關老人福氣站的部分，雖然都有在營運，但是對於老人福利

的部分還需要加強改進。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處 林處長金虎： 

一、 有關北回歸線景點的設置部分，涉及縱管處管轄範圍。 

二、 有關蔡鎮長所提出之想法，可請鎮公所這邊先擬定計畫送至縣

府，後續再與相關局處做討論。 

三、 另外有關老人福利的部分請社會處這邊協助處理。 

四、 有關花蓮縣南區的鄉鎮道路修繕的部分，請各鄉鎮公所先擬定

計畫並提送至縣府。 

 

花蓮縣玉里鎮三民社區發展協會羅理事長榮廣： 

建請開發舊自強隧道，重新打造一條貫通式的隧道，南北向出口分別

通往大灣及瑞穗牧場，連結玉里鎮與瑞穗鄉兩鄉鎮，提升兩鄉鎮的發

展。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處 林處長金虎： 

有關舊自強隧道與社區連結的部分，可以請李教授這邊協助如何撰寫

計畫及發想。 

 

花蓮縣玉里鎮民代表吳代表朝成： 

有關玉里鎮和卓溪鄉聯外道路以及玉里鎮新興街的部分，由於這三處

出入都須通過鐵路平交道，非常危險，因此建請設置天橋或是地下

道，以維護民眾的交通安全。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處 林處長金虎： 

因為這部分牽涉到鐵路管理局，恐怕不是申請花東基金就能處理的，



因此會後會與建設處研議是否提案。 

 

花蓮縣富里鄉民代表詹主席金富： 

一、有關羅山有機村的部份，由於鄉鎮公所並無多餘的經費可以利

用，因此希望透過花東基金的挹注，請花蓮縣政府協助維護、發

展有機村。 

二、 建請修繕六十石山之下山步道，以維護遊客之安全。 

三、 希望花蓮縣政府能夠注重花蓮縣南區的觀光發展，以及完善交

通建設。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎： 

一、有關羅山有機村符合地方創生的條件，請鄉鎮公所這邊擬定相關

計畫並送至縣府，再請李教授協助指導。 

二、 有關六十石山道路的部分再請建設處協助處理。 

 

花蓮縣赤科山發展協會陳理事長期泓： 

一、 在資料中較少看到與花蓮縣南區相關的計畫，若有事先徵詢鄉

鎮長的建議，相信會有更多資訊可以提供給李教授做彙整。 

二、 有關目前鎮公所正在執行的赤科山道路修繕工程，由於道路修

繕所需要之經費部分，不論是對花蓮縣政府或是鄉鎮公所而言

都是不容易取得的，因此需要仰賴花東基金的挹注。 

三、 建請將赤科山的道路規劃為鄉道。 

四、 若能將赤科山原上山道路進行拓寬工程，並開發從竹林那一端

下山的道路，以新路線的寬度與品質而言，便可讓乙種車輛上

山，對人數與流動線都會得到很好的控制。 

五、 赤科山與六十石山都是南區重要的資產，如何將社區營造好，

如何種植出好的茶葉，最重要的是靠我們自己的力量發展、行

銷、推廣，希望花蓮縣政府能作為後盾給予支持。 



六、 建請赤科山所種之茶葉產品能以花東基金計畫包裝行銷，透過

計畫規劃如何營造在地發展等事項。 

七、 有關「建請研擬花東基金包裝行銷赤科山所種之茶葉產品」一

案，希望能與鎮公所一同合作，相信會得到更多想法與建議。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎： 

一、 有關赤科山的部分可以與蔡鎮長以及鎮公所討論，或是擬訂計

畫提送至縣府，再請李教授來指導與協助。 

二、赤科山的部分有呼應地方創生的部分，因此可以提報。 

 

花蓮縣瑞穗鄉民代表林代表玉芬： 

一、目前幾乎每一個鄉鎮都有辦部落小米尋回文化的活動，也有許多

協會辦過旅遊相關的活動，但是期限非常短暫，而我們是觀光大

縣，因此需要持續的推動這類型的觀光活動。 

二、建議每一個鄉鎮辦得不錯的活動可串聯成一個遊程，透過推廣「休

閒農業深度旅遊」的方式吸引遊客到花蓮縣南區遊玩，增加花蓮

縣南區的觀光財源。 

三、目前有一項農民可申請肥料補助的措施，而我們遇到一個問題就

是有關原住民保留地的部分，因為我們有提出申請，但是在審核

時，受理者向申請者說明因權狀已超過五年，因此無法再申請，

但其實這「五年」的意思是指五年到了應更換權狀，因此希望農

業處能夠將此訊息轉達給每一個農會知曉，讓農會了解如何處理

類似的案件。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎： 

一、 有關觀光的部分會請觀光處這邊協助研擬計畫。 

二、 肥料補助的部分則請農業處協助處理。 



 

花蓮縣政府南區服務中心陳副主任志源： 

一、 國父曾說過交通是事業之母，因此安全的觀光道路是我們花蓮

縣所需要的。  

二、 在觀光旅遊的政策中，希望旅遊花蓮的補助金與獎勵金的經費

能夠分別編列。 

三、 有關赤科山竹林湖交通的問題，若竹林湖的道路問題無法改

善，建議不要推行車輛上山的部分，因為道路非常的狹隘，若

要推行此項措施，建議先將道路改善、拓寬後，再行推廣竹林

湖的觀光部分。 

四、 花蓮縣主要財源來自觀光與農業產銷的收入，在產業的部分，

希望透過申請花東基金，由花蓮縣政府主導，將南區的產銷班

規模發展至一定程度，讓花蓮縣南區值得推廣的農產品得以大

量生產及行銷。 

五、 有關卓溪鄉保留地申請的部分，希望能夠盡快通過、開放，讓

當地種植、培育在地適合的經濟產物，並透過結合產銷班，將

農產品推廣出去，因此建請花蓮縣政府對此做一個全面的規劃。 

六、 玉溪米是非常優質的米，但是因為成本價格高而無法與西部所

產的米糧競爭，因此是否可以請花蓮縣政府協助並共同研議如

何降低玉溪米的種植成本，提高其競爭力。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處 林處長金虎： 

一、有關旅遊花蓮的部分不在花東基金的範圍裏面。 

二、有關赤科山的部分一定要提出相關計畫。 

三、產銷班的部分可再研議是否可以提出一項地方創生方面的計畫。 

 

 



花蓮縣議員高議員小成服務處田助理榮富： 

一、有些鄉鎮、部落都有從事再生相關或是原民會的計畫，而計畫內

容與今日簡報的資料有許多相似、重複之處，包含人文、地、景、

產及六級產業等的資訊，因此請說明在調查人文、地、景、產的

時候，是否也有調查到這些相關訊息。 

二、 說明在花東基金的計畫中，有無研議這些未來可以提升為花蓮

縣特產的產品。 

三、 有關花東基金計畫在農村再生的部分，是否可以將這些資料詳

細地提供給各部會，然後再行整合，將既有的部分再挹注更多

的資源。 

四、 有關原鄉部落的生態、環境、發展也需要研議如何提升，並申

請花東基金挹注。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎：會後再請李教授協助這部分。 

 

花蓮縣議會陳議員英妹： 

一、 剛才羅理事長榮廣所講述的廢棄之鐵路隧道的部分，可將隧道

清理乾淨後，在隧道的牆壁上彩繪地方的特色。 

二、 有關瑞穗鄉後車站前往新闢的公路，鄉鎮公所應該要先與兩側

的地主、店家討論，取得一致同意。 

三、 有關瑞穗鄉溫泉路線的部分，建議可以將溫泉的圖騰彩繪在道

路兩側，讓遊客知道溫泉在何處。 

四、 建議花蓮縣各鄉鎮將電線桿或台九線兩側的護欄的顏色漆成不

同色彩，一個鄉鎮一種顏色，以這種方式讓遊客確認目前已抵

達花蓮縣哪個鄉鎮的區域。 

五、 請原民處、農業處調和、協助，剛剛林代表有提及之尚未發放

原住民權證的部分，若是肥料補助金的申請通過了，也請農業



處這邊將其納入補助，以及申請各項農業補助的部分。 

六、 六十石山下山的道路的確危險性很高，因此建請在這條道路上

設置橫行的顛坡，讓民眾可以避免走路不慎而滑行。 

七、 建議夜晚時，在六十石山可設置閃燈或是聖誕燈等，吸引遊客

前來遊玩。 

八、 有關赤科山道路拓寬的部分需要與地主談妥一切後，才方便進

行後續的工作項目。 

 

花蓮縣議會潘副議長月霞： 

一、 瑞穗鄉的確很欠缺醫療設施的部分，因此希望能夠研提一項計

畫，並向花東基金申請經費執行增設。 

二、 有關瑞達路拓寬的部分，由於路況很差，因此我們建設小組也

即將前往該區考察、會勘。 

三、 希望透過花東基金的計畫申請經費，改善交通建設的部分。 

四、 第三期的提案中，與南區建設發展相關的計畫相當少，因此希

望每一個鄉鎮都能集思廣益提出不錯的計畫。 

 

花蓮縣政府行政暨研考處林處長金虎： 

一、有關各項提議，會後會與各局處研議如何擬訂計畫。有關觀光方

面的提議，會與觀光處討論是否向花東基金作提案。 

二、有關建設工程方面的建議，因有些部分涉及其他部會所轄之局

處，因此也會與建設處這邊研議。 

 

捌、 臨時動議： 

玖、 裁示事項： 

壹拾、 散會（下午 16時 10分）。 

 


